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UNA MUJER FALLECIDA DEJA GRAVE 
ACCIDENTE VEHICULAR EN COMBARBALÁ 02

PARA ENFRENTAR LA CRISIS HÍDRICA 

ALCALDES PIDEN MAYOR 
PRECISIÓN CON ANUNCIOS

Si bien, la planta desaladora y otras medidas expresadas por el Presidente Gabriel Boric 
durante su visita a la región, fueron, en general, bien valorados por los ediles de la provincia 
del Limarí, los jefes comunales exigen mayor claridad respecto a cómo se utilizarán los 
recursos en la estrategia de recuperación agrícola. 03
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KRIST NARANJO
GOBERNADORA REGIONAL 

Es imprescindible recordar el 
sentido de democracia, que viene 
ser en contextos antiguos una 
estructura que enmarca en las 
decisiones de nuestra sociedad en 
cuanto a representación política-
administrativa y es la gente quien 

decide esta representación.
Hoy, bajo esta premisa ocupo 

el cargo de mayor autoridad 
regional. En este camino a la 
descentralización de nuestro 
país tan requerido y que otros 
países del mundo lo han asu-
mido desde hace muchos años, 
¿por qué lo han hecho? Es la 
autonomía y la flexibilidad de 
la administración de recursos 
a las regiones y la ejecución 
de éstos lo principal que está 
en juego

La Ley de Presupuesto 2024 
está hoy limitando la asignación 

de recursos a través de restric-
ciones burocráticas exageradas, 
sobre todo, considerando que 
los gobiernos regionales con-
tamos con nuestras formas de 
transparencia que involucra 
auditorías periódicas. Sabemos 
que el “caso convenios” que 
involucra al Minvu directamente 
y a Democracia Viva detonó 
un problema en el gobierno 
central. Hoy se está desviando 
la atención a los gobiernos 
regionales y se establece una 
serie de medidas que ralentizará 
los procedimientos para llevar 

ejecutar proyectos, inclusive 
los de menor escala

La descentralización del país 
que nos permite llegar más 
rápido a las personas no se 
puede ver mermada por cul-
pa de unos pocos. Nuestro 
gobierno regional no tiene 
casos con fundaciones, eso 
hay que dejarlo claro. Y que-
remos seguir cumpliendo con 
la descentralización de los 
recursos de forma transversal 
en nuestra región.  Por ejemplo, 
en Monte Patria tenemos más 
de 33 mil millones de pesos 

en inversión pública, así como 
también en otras comunas del 
Choapa. Asimismo, estamos 
avanzando con la emergencia 
hídrica y climática a través del 
2% de emergencia y añadimos 
$4 mil millones más pese a 
la burocracia centralista. Y 
nuestro nuevo Plan Región + 
Segura viene a responder a un 
trabajo ya avanzado con los 
municipios, policías y comu-
nidad. Considero que vamos 
avanzando hacia una región 
sustentable y con equidad 
para nuestra gente. 

Democracia y descentralización: sus incidencias en la Región de Coquimbo

Accidente en ruta que une Combarbalá con 
Pueblo Hundido deja una persona fallecida

SOBREVIVIENTES RESULTARON CON LESIONES DE DIVERSA CONSIDERACIÓN 

Por causas que aún se investigan, un vehículo que se desplazaba con cuatro personas en su interior volcó, dejando una mujer fallecida. 
CEDIDA

Un fatal siniestro vehicular 
ocurrió en la madrugada de 
este sábado, involucrando 
a un vehículo en el que se 
trasladaban dos hombres y 
dos mujeres. 

Una mujer fallecida dejó como sal-
do un accidente ocurrido durante la 
madrugada de este sábado, en la ruta 
que une a Combarbalá con la localidad 
de Pueblo Hundido. 

En efecto, Carabineros recibió un 
llamado a través del número 133 
alertando del suceso y procedió in-
mediatamente a trasladarse al lugar. 

OMAR AGUIRRE C.
Ovalle

De la misma forma, pasada las 06:30, 
las unidades de la primera y quinta 
Compañía de Bomberos concurrieron 
hasta el sector del Cruce Los Bolones 
por un accidente de tránsito de alta 
energía, el cual involucró a un jeep 
de color rojo y en el que circulaban 
4 ocupantes, dos hombres y dos 
mujeres. A raíz del impacto, una de 
las ocupantes femeninas falleció en 
el lugar, mientras que las otras tres 
personas que se transportaban en el 
vehículo, fueron trasladados hasta el 
hospital de Combarbalá con lesiones 
de diversa consideración. 

Tras la llegada de Carabineros y 
Bomberos, se procedió a cortar tempo-
ralmente la ruta que une Combarbalá 
con la localidad, momento en que 
la SIAT de Carabineros realizó los 
trabajos respectivos para establecer 
las causas de este accidente. 

Según indicó el  capitán de 
Carabineros, Felipe Contreras, “en la 
madrugada de este sábado, personal 
de la subcomisaria de Combarbalá 
debió concurrir a la localidad de Pueblo 
Hundido, ruta D-765, tras recibir un 
comunicado telefónico al 133 donde 
señalaban que en el lugar se encon-
traba un vehículo volcado con cuatro 
ocupantes, de los cuales, uno de ellos 
había fallecido. Al llegar al sitio del 
suceso, se procedió a tomar contacto 
con el fiscal de turno, quien dispuso 
personal de SIAT para investigar las 
causas del accidente, Labocar y el 
Servicio Médico Legal, como también, 
aislar el lugar”. 

Producto de ello, el oficial realizó 
un nuevo llamado a la comunidad 
“para que mantengan precaución en 
la conducción y que adopten todas 
las medidas de seguridad para su 

desplazamiento. Así también se hace 
mención a los conductores que, si 
van a ingerir algún tipo de bebida 
alcohólica, entreguen las llaves con el 
fin de evitar todo tipo de accidentes”. 

“HACEMOS UN LLAMADO A 
LA COMUNIDAD PARA QUE 
MANTENGAN PRECAUCIÓN 
EN LA CONDUCCIÓN Y 
ADOPTEN TODAS LAS 
MEDIDAS DE SEGURIDAD 
PARA SU DESPLAZAMIENTO”
FELIPE CONTRERAS
CAPITÁN DE CARABINEROS
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Alcaldes del Limarí piden mayor precisión 
respecto a anuncios para enfrentar la sequía 

TRAS LA VISITA DEL PRESIDENTE GABRIEL BORIC 

La planta desaladora y las medidas expresadas por el 
Primer Mandatario fueron, en general, bien valorados por los 
ediles de la provincia. Sin embargo, exigen mayor claridad 
respecto a cómo se utilizarán los recursos en la estrategia de 
recuperación agrícola. 

Ya han pasado varios días desde que 
el Presidente Gabriel Boric, realizó 
una serie de anuncios para enfrentar 
la sequía en su visita a la Región de 
Coquimbo. 

En ese contexto, Diario El Ovallino 
conversó con los alcaldes de la pro-
vincia del Limarí para conocer su 
satisfacción y/o descontento con 
tales medidas, que buscan ayudar en 
medio de una crisis hídrica que tiene, 
actualmente, a varios agricultores 
al borde de cerrar sus campos por la 
falta de agua. 

Sin lugar a dudas que el compromiso 
que se llevó toda la atención fue la de 
apresurar la construcción de al menos 
una planta desaladora para la región, la 
cual estaría operativa antes de 2031. 
Junto con lo anterior, se aplicará la 
Estrategia de Recuperación Agrícola 
de Coquimbo, la cual contempla el 
desembolso de $57 mil millones de 
pesos para enfrentar los efectos del 
déficit hídrico en el sector agropecuario 
y aportar a la reactivación económica 
de los territorios.

Río Hurtado fue una de las comunas 
visitadas por el Presidente y para su 
alcaldesa, Carmen Juana Olivares, “la 
sequía nos ha golpeado muy fuerte 
y nosotros como comuna pudimos 
presentarle al Presidente nuestra 
visión de futuro, cómo nos estamos 
preparando para una reconversión 
productiva, ya que cuesta mucho más 
sostener la agricultura y a nuestros 
crianceros. Se está generando que las 
personas dejan la localidad para bus-
car desarrollo. Creo que el Presidente 
tiene el panorama bastante claro, 
y que se requiere una intervención 
rápida. Hablábamos el tema de las 
desaladoras. Hay que poner celeridad 
a las materias que son importantes y 
transversales en la región. Mientras 
resuelvan el tema del agua en las 
ciudades, nuestros campesinos van 
a poder ocupar el agua para cultivo y 
la bebida dentro del territorio”. 

Por su parte el alcalde de Monte 
Patria, Cristian Herrera, destacó 
que “siempre es importante que un 
Presidente venga a escuchar y recorrer 
la región con el conocimiento del drama 
que se está viviendo. Este anuncio de 
agilizar una planta desaladora para 
la región es una muy buena noticia, 
era algo muy esperado aunque no va 
a estar lista dentro de este gobierno. 
Nuestra región necesita agua ahora 
y va a necesitar más en el futuro. 
Con respecto al segundo anuncio del 
apoyo económico para agricultores, 
nos falta la bajada de este plan así 

OMAR AGUIRRE C.
Ovalle 

Si bien los anuncios expresados por el Presidente Boric fueron, en general, bien recibidos, se echó de menos información más concreta. 
EL OVALLINO

como también los plazos. Nosotros 
como comuna quedamos muy felices 
con dos anuncios en particular. Uno 
tiene que ver con la confirmación del 
área Indap-Monte Patria y es una 
tremenda noticia que permitirá hacer 
concursos especiales para abordar 
la situación hídrica que tenemos y 
contar con profesionales que recorran 
el territorio. La otra buena noticia es 
el anuncio de un helicóptero para 
atender los incendios forestales. 
Es importante como región y nos 
alegra que pueda estar acá cerca de 
la provincia del Limarí”. 

Respecto a los anuncios realizados 
por el Presidente en su gira a la re-
gión, el alcalde de Combarbalá, Pedro 
Castillo, se mostró conforme, pero 
pidió aclarar el desglose de recur-
sos de la estrategia de recuperación 
agrícola. “Quiero destacar el hecho 
de poder construir a los menos una 
planta desaladora en plazos mucho 
más acotados que los que había 
anunciado hace un mes atrás, la 
ministra de Obras Públicas en su 

visita también a la región. Valoro el 
hecho de que se van a concentrar 
los esfuerzos del Gobierno en poder 
acelerar al máximo estos plazos para 
que sea dentro de esta década que 
esta planta pueda estar en funciones. 
También es importante destacar que, 
si bien se anunció un plan por 59 mil 
millones de pesos que se va a ejecutar, 
no hubo claridad en cuanto a medidas 
específicas, plazos, sectores que se 
van a intervenir, comunas que van a 
ser beneficiadas con estos recursos. 
Por esto, esperamos que, dentro de 
los próximos días, se dé a conocer 
como se distribuirán para enfrentar 
la sequía en la Región de Coquimbo”, 
señaló la autoridad de Combarbalá. 

Por su parte, el alcalde de Punitaqui, 
Carlos Araya, resaltó que “las vecinas 
y vecinos de Punitaqui están viviendo 
las consecuencias extremas de la 
sequía perjudicando la agricultura 
familiar campesina, teniendo que 
tomar medidas extremas como cerrar 
sus predios y buscar nuevas fuentes 
de trabajo. Pero hay una situación 

peor, y es que está faltando el agua 
para el consumo humano. El anuncio 
de la construcción de una planta de-
saladora es una buena noticia para las 
familias. Esperamos que este anuncio 
se pueda materializar para mejorar 
la productividad y sostenibilidad del 
sector agrícola en nuestra comuna”. 

Finalmente, el alcalde de Ovalle, 
Jonathan Acuña, afirmó que los anun-
cios realizados por el Presidente 
para enfrentar la sequía, entre ellos, 
adelantar una planta desaladora para 
la Región de Coquimbo “es una gran 
noticia y muy necesaria, pues la crisis 
hídrica se viene dando hace más de 
10 años. Uno siempre como autori-
dad quiere escuchar más anuncios 
pero esperamos que estos recursos 
para la sequía nos permitan a todos 
trabajar en conjunto para enfrentar 
esta situación que afecta a nuestra 
región”. 
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

REMATE JUDICIAL

Secretario

En causa “BANCO DE CREDITO E INVERSIONES con LEOPOLDO FEDERICO VILLARROEL CASTI-
LLO”, Rol C-626-2022, se rematará el 30 de Octubre de 2023 a las 12:00 horas, a través de la 
modalidad de videoconferencia, vía aplicación Zoom ante el Tercer Juzgado de Letras Civil de Ovalle, 
como unidad, el inmueble consistente en casa y sitio ubicada en Calle Ricardo Corvalan N° 773, que 
corresponde al Lote N° 22 de la manzana 3 del Loteo Parque Ingles III, Segunda Etapa, comuna de 
Ovalle, Provincia del Limari, IV Región, inscrito a fs. 740 Nº 1068 del Registro de Propiedad del Conser-
vador Bienes Raíces de Ovalle del año 2017. Mínimum posturas $53.400.768.- Los comparecientes 
deberán aportar un correo electrónico con al menos dos días de antelación al día del remate, mediante 
escrito ingresado a la causa. Al correo informado, les será enviado el link de acceso a la audiencia con la 
debida antelación. Todo interesado en participar en la subasta como postor deberá tener activa su Clave 
única del Estado, para la suscripción del Acta de Remate. Interesados deben constituir garantía 
suficiente en la causa mediante cupón de pago del Banco Estado o depósito judicial en la Cuenta 
Corriente número 13300058692 del Tercer Juzgado de Letras de Ovalle, por un valor equivalente al 
10% de mínimum de la subasta. Interesados deberán a través de la oficina virtual del Poder Judicial, 
enviar comprobante legible de haber rendido la garantía que deberán informar al correo electrónico: 
jlovalle3_remates@pjud.cl. Su individualización indicando el rol de la causa en la cual participará, N° 
telefónico para el caso en que se requiera contactarlo durante la subasta por problemas de conexión. 
Demás condiciones señaladas en la causa.   

“Esto tiene que ver con que el 
Ministerio de Obras Públicas cuenta 
con restricciones para hacer obras, ya 
que deben apuntar a obras de riego, 
porque si yo quiero de forma directa 
o a través de Concesiones contratar 
una obra para agua para consumo 
humano, no puedo hacerlo. Tiene 
que ser de riego. La Ley Corta tiene 
que ver con liberar estas ataduras y 
que el Ministerio de Obras Públicas 
pueda hacer obras de multipropósito 
en términos hídricos, que sirva tanto 
para consumo humano, para el agua 
potable urbana y rural, agricultura y 
la industria, eventualmente. La idea 
es soltar esa amarra que nos limita 
en ese tipo de obras”.

-Existía un compromiso de ade-
lantar la licitación de la desaladora 
a 2024. ¿Se cumplirá?

“Vamos a hacer el intento en 2024, 
porque vamos a realizar un proyecto 
muy integral, para acometerlo de 
una manera más rápida y también ir 
con varias cosas en paralelo. No es 
una gran novedad hacer una planta 
desaladora, pues tenemos en Chile 
como unas 40. Probablemente lo 

Con el objetivo de dar a conocer los 
avances que tienen los proyectos hos-
pitalarios de La Serena y Coquimbo, 
la ministra de Obras Públicas, Jessica 
López, visitó durante la semana la 
Región de Coquimbo, oportunidad en 
que también abordó otras iniciativas 
de su cartera en la zona.

En este contexto, uno de los princi-
pales proyectos a los que se refirió es 
la construcción de la circunvalación 
que cruzará La Serena y Coquimbo, 
cuyos antecedentes preliminares y 
los criterios de selección del mejor 
proyecto con una mirada multisec-
torial, ya fueron entregados por la 
concesionaria a fines de agosto. 

Respecto a eventuales proyectos de 
construcción de embalses, la secretaria 
de Estado afirmó que en este tema, se 
debe tener en cuenta la ausencia de 
precipitaciones en la región, condición 
que mantiene a estos reservorios con 
menos del 15% de su capacidad total.

En ese sentido, se mostró partidaria 
de avanzar en la concreción de tran-
ques más pequeños, en detrimento de 
“infraestructuras gigantes a precios 

más importante es determinar el lugar 
dónde se va a hacer, porque eso es lo 
que pueda generar más restricciones 
y no la ejecución misma”. 

-Este problema de dónde se ins-
talará, ¿es por las restricciones en 
el tema ambiental?

“Claro. Puede que en el lugar exis-
tan especies protegidas, que nos ha 
pasado, que tengan restricciones o 
si existen situaciones arqueológicas. 
En fin, temas ambientales o restric-
ciones como el tamaño de la planta, 
son cosas que se deben analizar.  
Creo que es un proyecto demasiado 
importante para la seguridad hídrica 
de la región y deberíamos resolverlos 
adecuadamente con todos los orga-
nismos del Estado”.

GRANDES EMBALSES 
NO SON PRIORIDAD

-Tras los anuncios del Presidente 
Boric durante su visita a la zona, 
¿quedan descartados nuevos 
embalses?

“Lo que pasa es que los embalses 
cumplen otro rol. Estas obras se ha-
cen para resguardar agua y regular 
los flujos, pero el tema de fondo es 
la cantidad de lluvias que estamos 
teniendo acá en La Serena, donde no 
ha llovido en todo el año. Entonces 
tenemos embalses grandes y chi-
cos ocupados al 10% y 15%. No es 
aconsejable hacer una infraestructura 
gigante a un precio gigante, más bien 
tenemos que apuntar a embalses de 
menor tamaño o tranques que presten 
el servicio que necesitamos. Además, 
el Presidente dijo que al menos una 
planta desaladora tendrá la región. 

“Tenemos que construir embalses 
de menor tamaño”

JESSICA LÓPEZ, MINISTRA DE OBRAS PÚBLICAS

La titular del MOP afirmó que, dada la ausencia de 
precipitaciones en la región, se debiera apuntar a 

soluciones más eficaces y de menor costo al momento de 
planificar obras de acumulación y regulación del flujo de 
agua. A juicio de la secretaria de Estado, sin embargo, es 
necesario estar abiertos a todos los mecanismos posibles 
para asegurar el abastecimiento hídrico a toda la región. 

gigantes”. 
-¿Tienen claro los plazos para 

construir la desaladora anunciada 
por el Presidente Boric para la 
zona?

“Vamos a buscar todos los meca-
nismos para acelerar el proceso. Es 
un proyecto de extrema relevancia 
social, por lo tanto, me parece a mí 
que podríamos darle una prioridad 
pública que nos permita acelerar 
los tiempos. Es muy importante 
asegurar el agua acá en la zona y 
por eso tendremos que tener la obra 
mucho antes“ .

-¿Qué quiere decir esto de la Ley 
Corta que anunció el Mandatario?

LIONEL VARELA Á.
La Serena
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Lo que necesitamos resolver con 
más urgencia es el abastecimiento 
de agua potable de las ciudades de 
la Serena y Coquimbo, pero tenemos 
que dar una solución hídrica en toda 
la región durante la administración del 
Presidente Boric. Se deben usar todos 
los mecanismos. Acá en esta región 
cuentan con emisarios submarinos 
y se puede usar el agua a través de 
una planta de tratamiento y agua 
reciclada”.

-¿Tiene sustento el tema de la 
carretera hídrica y la propuesta 
del diputado Víctor Pino de traer 
agua de la desaladora de Atacama 
a la zona?

“Son todas cosas posibles en términos 
de ingeniería y en caso de emergencias 
tenemos que estar abierto a todas 
las situaciones, pero se debe ver. Por 
ejemplo, no sé si la planta de Atacama 
da abasto para esto o si habría que 
ampliarla, lo que sería un proyecto 
largo, como el costo que significaría 
traer el agua. Todas esas evaluaciones 
tenemos que hacer. Técnicamente 
son todas posibles, pero unas son 
más convenientes tanto en cantidad 
de agua como en seguridad hídrica, 
que es lo que necesitamos”.

-¿Cree que este Gobierno se ha 
demorado en tomar medidas con-
cretas contra la sequía en la zona?

“No. Es cosa de mirar los últimos 
20 años y lo que tenemos es mu-
cho diagnóstico y poca concreción. 
Nosotros llevamos dos años y menos 
y estamos decidiendo esas cosas. Me 
parece una crítica injusta. Hemos 
pasado décadas hablando de esto 
y haciendo diagnósticos, pero ahora 
llegó el minuto de pasar a la acción 
y eso ha hecho el Presidente dando 

una orientación muy precisa que 
como MOP estamos tomando con 
la urgencia que se merece”.

CONURBACIÓN EN LA SERENA-
COQUIMBO

-¿Qué se busca con este proyecto 
de  circunvalación en la conurbación?

“El objetivo fue buscar una alternativa 
a la ruta 5, porque hacer un trazado con 
cinco pistas era acentuar esa cicatriz 
de concreto que hoy cruza entre La 
Serena y Coquimbo, donde además es 
el único lugar de Chile donde la ruta 
5 tiene semáforos. Era una situación 
bien complicada de resolver, pero la 
propuesta que nos hizo la empresa 
concesionaria Sacyr, que entregó 
estudios básicos preliminares, fue 
hacer una gran circunvalación que 
se inicia al sur de Coquimbo en El 
Panul y de ahí abrirse bordeando la 
zona hacia el interior de La Serena 
y salir pasado el sitio El Olivar. Nos 
parece que esta solución cumple con 
todas las cosas y sin peaje, además 

que saca el tránsito que va a otros 
puntos del país por fuera de la ciudad 
y nos permite tener una vía alternativa. 
Esto último pensando que en nuestro 
país, con nuestra geografía y cambio 
climático es necesario tener otra ruta”.

-¿Pero igual implica hacer una 
mejora en la ruta 5 entre La Serena 
y Coquimbo?

“Sí. Se permitirá recuperar los ac-
tuales lugares de la ruta 5 para hacer 
un proyecto nuevo que tenga más 
parques, ciclovías y paso peatonal. 
La idea es integrarlos a estas zonas 
costeras que tienen muchas visitas, 
sobre todo en verano.  Es posible 
hacer un gran parque en ese sitio y 
habitar más ese espacio. Podemos 
hacer algo más habitable y humano”.

-¿El trazado que tendrá esta cir-
cunvalación está definido?

“Tenemos un primer informe de la 
empresa concesionaria que estamos 
revisando. Como dijimos contempla 
un túnel bajo el Cerro Grande y pasar 
por el lado oriente del aeropuerto y 
salir en Las Compañías, pasado El 

Olivar. Estamos comprobando bien 
la ruta, sus costos, y la evaluación 
en principio es buena y es un pro-
yecto que no sería tanto más caro 
del que se pensaba hacer y, por lo 
tanto, estando dentro del contrato 
de concesiones actual, sería bastante 
rápido para los tiempos que estamos 
acostumbrados. Nos falta resolver 
un par de cosas, unos ajustes que 
nos presentó la empresa, pero es un 
proyecto que tiene muchas cosas 
favorables”. 

PLAZOS Y DETALLES
-¿Cuáles son los plazos que se han 

dado para estos ajustes ?
“Estamos revisando con la empresa, 

que hizo un diagnóstico, y tenemos que 
pasar al estudio de Evaluación Social 
y el estudio de Impacto Ambiental, 
que no debería tomar tanto tiempo 
para darle curso al proyecto de cir-
cunvalación.  Lo que viene ahora es la 
ingeniería de detalle de la alternativa 
seleccionada, el Estudio de Impacto 
Ambiental y Estudio de Evaluación 
Social de la circunvalación Coquimbo-
La Serena. Las proyecciones indican 
que las obras debieran comenzar 
en 2025 y en 2028-2029 tener el 
proyecto completo terminado”.

-¿Permitiría destrabar el cuello de 
botella que existe en la actualidad 
en el sector de El Olivar?

“Sí. Además tenemos un proyecto. 
Queremos una iniciativa que permita 
destacar lo que es un espacio de 
reconocimiento a los pueblos ori-
ginarios. Todavía no está definido, 
pero podría ser un museo de sitio o 
algo como eso”.

-Esta circunvalación, ¿considera 
un túnel y el cuarto puente para Las 
Compañías?

“Sí. Considera varias cosas como 
un túnel en el sector de Cerro Grande 
de 1.350 metros de longitud, tres 
trincheras para bajar en la zona de 
Cuatro Esquinas, Campo de Golf y en 
el cruce con la ruta 41. Además, un 
cuarto puente en río Elqui con una 
longitud de 400 metros aproxima-
damente. Se deben sumar unos 9 
enlaces en El Panul, El Sauce, Pan 
de Azúcar y Cuatro Esquinas, entre 
otros. También considera pasarelas 
y atraviesos para las personas”.

-Este proyecto, ¿genera una serie 
de expropiaciones?

“El proceso de expropiaciones debería 
iniciarse muy pronto y eso toma su 
tiempo. Pero proyectos de esta mag-
nitud requiere estas medidas. Una 
fecha estimativa de tener terminado 
el proyecto es en 2028. Sería una 
buena fecha si logramos acelerarlo 
al máximo. Esta alternativa cumple 
con el compromiso de ser menos 
invasiva que el proyecto original, con 
un estándar moderno que minimice 
su impacto en los sectores donde se 
emplazará, acorde a las necesidades 
de las personas, y con objetivos co-
mo reducir la congestión, mejorar la 
conectividad de puntos neurálgicos 
de la conurbación, sacar al transporte 
pesado de la ciudad, y sin peajes”.

LAUTARO CARMONA

El trazado se emplazará a lo largo del borde oriente de la Conurbación Coquimbo 
– La Serena desde El Panul (Coquimbo) hasta el sector de Las Compañías con un 
total de 39 kilómetros y contará con:
A. Sección tipo doble calzada de 2 pistas por sentido con velocidad de diseño entre 
80 y 120 km/hora.
B. Un Túnel bajo el Cerro Grande, de 1.350 metros de longitud.
C. Tres trincheras (Campo de Golf, Cuatro Esquinas, ruta 41 sector aeropuerto).
D. Cuarto puente sobre río Elqui, con una longitud de 400 metros aproximadamente.
E. 9 Enlaces (entre ellos: El Panul, El Sauce, Pan de Azúcar en Coquimbo y Enlace 
Cuatro Esquinas, ruta 41 y Las Compañías, en La Serena).
F. Atraviesos en calles locales donde se emplaza la circunvalación.

PROYECTO DE CIRCUNVALACIÓN
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El pisco se toma las estaciones 
del metro en Berlín 

CAMPAÑA DE PROMOCIÓN

En el marco del programa de internacionalización del destilado, ejecutado por 
ProChile Coquimbo, se instalaron gigantografías en puntos estratégicos para darlo a 
conocer entre los consumidores. Las acciones se han complementado además con 

publicidad en medios especializados y una novedosa intervención en 50 barberías de 
ciudades alemanas.

Una completa campaña de promo-
ción se ha estado desarrollando en la 
ciudad de Berlín, capital de Alemania, 
con el objetivo de dar a conocer el pisco 
chileno en este mercado. La iniciativa 
forma parte de una estrategia ideada 
por la Oficina Comercial de ProChile 
en ese destino y se lleva a cabo en el 
marco del “Programa de competitividad 
y promoción comercial de la categoría 
pisco, Región de Coquimbo”, que ejecuta 
la oficina regional de ProChile y que 
busca dar a conocer nuestro producto 
con denominación de origen a nivel 
internacional. 

Paola Vásquez, directora regional de 
ProChile, señala que en los últimos años 
existen marcas del destilado que han 
logrado ingresar con sus productos a 
este país “y hemos notado una buena 
recepción en los consumidores, por 
lo que a través de este plan estamos 
apuntando a reforzar el conocimiento 
que se tiene y seguir consolidando su 
consumo y, con ello, las exportaciones. 
Por supuesto también nuestro objetivo 
es lograr el ingreso de nuevas marcas”, 
enfatizó.  En total fueron seis las gigan-
tografías que se instalaron en distintas 
estaciones. Todas ellas con un código QR 
que lleva a un catálogo con las marcas 
locales y los lugares donde comprar. 

Germán Vergara, director comercial de 
la Oficina de ProChile en Berlín, explica 
que se optó por esta alternativa en la 
vía pública pues es una muy buena 
forma de lograr visibilidad. “Elegimos 
las estaciones donde se mueve más 
gente de nuestro público objetivo, que 
son personas jóvenes, que quieren probar 
cosas nuevas. Son estaciones que tienen 
mucho flujo durante el día y la noche 
y en sectores donde se encuentran 
muchos bares y restaurantes”, expresó. 
El resultado ha sido que las métricas 
de la página web se han incrementado 
exponencialmente, recibiendo cientos 
de visitas.

NOVEDOSO TRABAJO CON BARBERÍAS
En Alemania es tradicional que quienes 

asistan a las barberías sean agasajados 
con algún trago de bienvenida, lo que las 
convierte en un buen punto de promo-
ción a la hora de querer dar a conocer 
un producto y realizar degustaciones. 

La bebida más habitual es el whisky, 
según las preferencias locales, pero 

Grandes gigantografías instaladas en las estaciones de metro más concurridas de la capital alemana buscan acercar el producto a los poten-
ciales consumidores de ese país. 

CEDIDA

durante estas semanas se buscará 
ofrecer una nueva opción en 50 barberías 
emplazadas en Múnich, Hamburgo y 
Berlín, donde se servirá pisco enve-
jecido, que se asemeja al tradicional 
destilado europeo y se ha vuelto una 
de las característica diferenciadoras del 
destilado chileno en el exterior.

Claudio Escobar, gerente de la 
Asociación de Productores de Pisco, 

Pisco Chile, destacó que esta campaña 
es muy relevante para la industria, 
porque el mercado alemán es uno de 
los más importantes y estratégicos 
para la categoría, dado que es donde 
actualmente tienen el mayor número de 
etiquetas y ha sido el punto de entrada 
al mercado europeo. 

“El pisco ha tenido una muy buena 
recepción y tener acciones que visibi-
licen esta presencia es fundamental, 
además, a través de actividades bien 
innovadoras para tratar de fomentar el 
conocimiento del consumidor alemán, 
contándoles que existen puntos de 
venta, al que llegan a través de es-
te código QR. Lo de las barberías ha 
sido también muy interesante, es un 
segmento nuevo para nosotros, que 
escapa a los canales tradicionales de 
hoteles, bares y restaurantes, pero que 
creemos que puede tener muy buenos 
resultados”, indicó.

Toda esta campaña ha sido com-
plementada con publicaciones en la 
prestigiosa plataforma gastronómica @
berlinfoodguide, que cuenta con miles 
de seguidores y en la cual se han estado 
realizando sorteos de pisco regional y 

se enseñará a elaborar preparaciones 
de coctelería. 

GIRA EUROPEA
Cabe destacar que este programa de 

internacionalización es ejecutado por la 
oficina regional de ProChile Coquimbo 
y es financiado a través del Fondo 
Nacional de Desarrollo Regional (FNDR), 
con el apoyo del Gobierno Regional y el 
Consejo Regional.

Lo que se viene ahora para la industria 
es el inicio de una gira por Europa, que 
incluirá actividades en Alemania, Francia 
y Reino Unido, en las que participarán 
empresarios pisqueros, acciones con las 
que se espera seguir abriendo camino 
a las exportaciones del pisco nacional. 

La gobernadora regional, Krist Naranjo, 
expresó que “como gobierno regional 
hemos apoyado con mil millones de 
pesos esta iniciativa que beneficia a 
las pymes de una industria que además 
cuenta con una tradición centenaria 
y denominación de origen. Con ello 
también generamos impactos en otras 
actividades económicas como el turismo 
y la agricultura”. 

Región de Coquimbo



EL OVALLINO  DOMINGO 8 DE OCTUBRE DE 2023 CRÓNICA /  07elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs.  Sábado de 
09:30 a 13:00 Hrs. 

Publica en www.elovallino.cl 

SÍGUENOS Y COMPARTE CON NOSOTROS EN REDES SOCIALES

www.elovallino.cl
@elovallino
facebook.com/DiarioElOvallino/GERENTE GENERAL Y 

REPRESENTANTE LEGAL:  Francisco Puga Medina
SUB DIRECTOR COMERCIAL: Jorge Contador Araya

OFICINA OVALLE:    Miguel Aguirre 109 Fono: (53)2448271 

OFICINA LA SERENA:    Brasil 431 Fono (51) 2200400  
PUBLICIDAD:    Fono (51) 2200420
SUSCRIPCIONES:   Teléfonos: (53) 244 82 71 / (51) 2200400

Más de la mitad de los habitantes de la 
región tiene enfermedades de base 

PERSONAL DE SALUD PRIMARIA DE LA SERENA INVITA A REALIZARSE EL EMPA

Los estilos de vida 
actuales son un factor de 
riesgo donde predomina el 
sedentarismo, el consumo 
de alimentos procesados, 
el alcohol y el tabaco. Por 

lo mismo, personal de 
Salud de la corporación 

municipal Gabriel González 
Videla llamó a detectarlos.

Durante los últimos años y de acuerdo 
a información entregada por el Ministerio 
de Salud, los chilenos han reducido la 
ingesta de agua, reemplazándola por 
bebidas azucaradas. A su vez, han 
aumentado el consumo de alimentos 
procesados, lo que también se ha con-
vertido en un factor de riesgo, ya que 
puede ayudar a desarrollar diversas 
enfermedades.

Si bien la presencia de patologías 
crónicas existe, muchos chilenos no lo 
saben. Por lo mismo, está el Examen 
Preventivo del Adulto (EMPA), el que 
explicado por Ximena Rojas, enfermera 
y encargada comunal del Programa 
Cardiovascular de la corporación mu-
nicipal Gabriel González Videla, “está 
dirigido a todos los adultos de entre 20 
y 64 años, sin enfermedades crónicas, 
para detectar patologías cardiovascu-
lares, como hipertensión y diabetes. 
También para prevenir accidentes ce-
rebrovasculares e infartos”.

De acuerdo a cifras entregadas por el 
Minsal, por un lado están los factores 
de riesgo como el sedentarismo, donde 
la cifra supera los 12 millones, mientras 
que el sobrepeso está cerca de 10 mi-
llones. De la misma forma, condiciones 
de salud como la hipertensión rondan 
los 4 millones.

En la capital regional, la profesional 
señala que “en todos los Cesfam tene-
mos un punto de EMPA espontáneo y 
un EMPA comunal, que se desplaza a 
las empresas para evaluar a los traba-
jadores. Fruto de esta preocupación, es 
que nuestra corporación ha realizado, 
desde enero a agosto, 17.496 testeos”. 
El único requisito es pertenecer a Fonasa 
y estar inscrito en algún Centro de 
Salud Familiar.

Jennifer Hiriarte, enfermera encargada 
del Equipo EMPA La Serena, destaca  
la importancia de extender los testeos 
y aumentar la cobertura al público 
objetivo. “Este examen se toma una 
vez al año. Si bien, está disponible en 
todos los Cesfam, algunas personas, por 

La corporación mu-
nicipal de La Serena, 
a través de su De-
partamento de Sa-
lud, establecimien-
tos de Salud Prima-
ria y Equipo EMPA, 
ha realizado más de 
17.496 testeos en to-
da la comuna.

CEDIDA

asuntos laborales u otros, no pueden 
asistir. Por lo tanto, para nosotros es 
clave ir a las empresas para así facilitar 
la tarea”, explica. 

Es así como, a modo preventivo, la 
corporación municipal Gabriel González 
Videla acude a los lugares de traba-
jo. “Nuestro equipo, compuesto por 
enfermeras y Tens, realiza alrededor 
de 600 exámenes al mes, los cuales 
abarcan toda la comuna de La Serena, 

a través de diversos operativos solici-
tados por la comunidad o gestionados 
por entidades gubernamentales o no 
gubernamentales. A la fecha, nuestro 
Equipo EMPA comunal lleva un total 
de 6 mil exámenes realizados”.

Para el bienestar de la población de La 
Serena y continuar con la prevención 
de patologías crónicas, el mensaje es 
claro. “Invitamos a las instituciones 
que deseen participar a inscribirse en 
el correo empacomunal.laserena@
gmail.com”.

LA IMPORTANCIA DE LA 
ALIMENTACIÓN Y EL DEPORTE

Parte clave de una vida sana y de evitar 
padecimientos es la alimentación, por 
lo que Nicole Pontio, nutricionista del 
programa cardiovascular del Cesfam 
Emilio Schaffauser de La Serena, 
señala que “muchas enfermedades 
crónicas están causadas por malos 
hábitos alimenticios, que sumados 
al sedentarismo, pueden provocar  
sobrepeso y obesidad”.

Respecto a estos factores, la profe-
sional menciona que “al tener una mala 
alimentación, las personas se exponen 
a peligros como exceso de colesterol 

y diabetes. Con el EMPA, podemos 
detectarlo, por lo que hacemos un 
llamado a realizarlo”, enfatizó.

Otro aspecto a enmarcar es la fal-
ta de actividad física, respecto a lo 
cual, Francisco Salinas, kinesiólogo 
cardiovascular del mismo centro de 
salud, mencionó que “lo principal es 
que Chile es uno de los países con más 
sedentarismo en el mundo y también 
baja actividad física. El no realizarla, 
es un factor de riesgo para desarrollar 
enfermedades crónicas”.

El profesional también señala que “el 
EMPA ayuda a prevenir, lo que es clave 
en la atención primaria. Buscamos 
evitar que nuestra comunidad tenga 
hipertensión, diabetes, sobrepeso u 
obesidad, más aún considerando que 
la mayoría lo desconoce”.

Por lo mismo, el profesional reiteró  
que “el examen está destinado para 
que las personas que, por lo general, se 
sienten sanas y no visitan los centros 
de salud, puedan ser pesquisadas a 
tiempo. Las enfermedades crónicas 
son de por vida y pueden provocar 
una muerte prematura, por lo que 
buscamos evitarlo”, aseguró. 

Región de Coquimbo
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GERARDO SOTO
SACERDOTE CSV

No es difícil comprender el sig-
nificado de este Evangelio que 
escuchamos hoy. En esta pa-
rábola, Jesús resume la historia 
de la salvación. Compara a Israel 
con una viña, provista de una 
cerca, de su lagar, con su torre 

de vigilancia algo elevada, 
donde se coloca el guardia 
encargado de protegerla. Dios 
no ha escatimado nada para 
cultivar y embellecer su viña. 
Cada rasgo tiene su propia 
significación: los servidores, 
enviados por el Señor, son 
los profetas; el hijo es Jesús, 
muerto fuera de las murallas 
de Jerusalén; los viñadores son 
los judíos infieles, escribas y 
fariseos; el otro pueblo al que 
se confiará la viña son los no 
judíos La ausencia del dueño 
da a entender que Dios confió 

realmente su pueblo a sus jefes. 
De allí surge la exigencia del 
dueño a rendir cuentas, para 
lo que envía a sus empleados 
a percibir los frutos de la viña. 
El segundo envío de empleados 
a reclamar lo que debían a su 
patrón, y que corre la misma 
suerte del primero, es una alu-
sión a los malos tratos dados 
a los profetas por los reyes y 
los sacerdotes de Israel. San 
Mateo también dice en otro 
pasaje del Evangelio que los 
sumos sacerdotes y los fa-
riseos, al oír sus parábolas, 

comprendieron que se refería a 
ellos. Finalmente le envió a su 
propio Hijo, pensando que a él 
lo respetarían. La intención de 
los viñadores de asesinar al hijo 
heredero, para quedarse con 
la herencia, es el destino con 
que los jefes de la sinagoga, 
enceguecidos por la ambición, 
esperan quedar como dueños 
de su pueblo al matar a Cristo. 
Para nosotros, los cristianos, 
esta parábola es un llamado a 
la fidelidad a Cristo. También 
nosotros recibimos numero-
sos envíos del Señor. Al igual 

que los viñadores, llegan a 
nosotros muchas inspiracio-
nes del Espíritu Santo, sen-
timientos, consejos, lecturas. 
Escuchamos con frecuencia 
homilías y reflexiones. Estas 
llamadas provienen del Señor. 
También esta parábola resume 
la historia de nuestra respuesta 
personal y comunitaria al plan 
de Dios. La esterilidad y la 
infidelidad de Israel se pueden 
repetir en la Iglesia y en cada 
uno de nosotros. ¿Somos una 
viña que da los frutos que el 
Señor espera?

Usurparon la viña
DOMINGO 27 durante el año A. Mt 21, 33-46

Provincial Ovalle cae ante Colchagua y pone en 
suspenso un eventual ascenso ante el DUC 

LA PRÓXIMA SEMANA EN EL ESTADIO DIAGUITA

Con gol de Cristián Yáñez en 
el minuto 32 en el estadio 
Jorge Silva de San Fernando, 
los dirigidos por Luis Pérez 
Franco no pudieron en la 
Región de O´Higgins, y dejan 
pendiente su posible paso a 
Segunda División Profesional.

Cerca de 800 personas llegaron 
al estadio Jorge Silva de la ciudad 
de San Fernando, en la provincia de 
Colchagua, donde el representativo 
local se hizo fuerte, sobre todo, en 
el primer tiempo donde dominó las 
acciones durante casi todo dicho 
periodo.

En la etapa complementaria, el Ciclón 
del Limarí poco a poco comenzó a 
tomar más protagonismo, pasando 
más al ataque y teniendo más acciones 
concretas de gol en la portería local 
defendida por Cristián Ahumada. 
Puntualmente, en el minuto 70 Vicente 

Ovalle

El Ciclón no pudo continuar con su buena racha en San Fernando, por lo que su eventual ascenso lo deberá disputar ante Unión Compañías. 
CEDIDA

Ramírez, una de las modificaciones 
que hizo Luis Pérez Franco, avisaba 
para Provincial Ovalle. Dos minutos 
más tarde, Giovanni Bustos desvió 
un tiro sobre el tubo horizontal, y a 

los 76 minutos, Luis Silva le dio al 
poste derecho del meta colchagüino, 
en los que fueron los mejores pasajes 
para el equipo limarino. 

No obstante, el cuadro local sostuvo 

la cuenta mínima y Provincial Ovalle 
sólo le queda pensar en el próximo 
duelo ante Unión Compañías que se 
disputará en el estadio Diaguita, en 
día y hora por confirmarse.
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